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百年渔港走上“生态路”
——区自然资源和规划分局副局长谢雅丽解读“蓝色海湾”整治行动

2017年，普陀开启“蓝色海湾”整治行动。3年过去，一组数字见证百年渔港的崭新面貌：海湾海底清淤352万立方米；陆源入海污水截流3.5公里；
生态湿地恢复15.05万平方米；滨海生态廊道建设8.7公里；废旧码头拆除18座，等等。今年6月，该项目通过竣工验收，这也是浙江首个通过竣工验收
的“蓝色海湾”整治行动项目。近日，本报邀请区自然资源和规划分局副局长谢雅丽就该项目进行深度解读。

□记者 庄佳维

问：能否请您介绍一下“蓝色海湾”整治行动？
区自然资源和规划分局副局长 谢雅丽：

2015年，党的十八届五中全会首次提出开展
“蓝色海湾”整治行动。为了落实这一工作部
署，财政部、国家海洋局发出通知，对实施“蓝
色海湾”整治行动的重点城市给予中央资金补
助。舟山市积极争取这个项目，并于2016年11
月获得国家批复。

当时获得国家批复的首批试点城市有18
个。获得国家批复后，我区就承接了舟山市
“蓝色海湾”整治行动项目。区委区政府高度重
视，迅速成立工作领导小组。截至今年4月，
舟山市“蓝色海湾”整治行动完成总投资7.3亿
元，其中中央资金支持3亿元，地方自筹4.3亿
元，今年6月完成浙江省首个验收。

问：花费这么多人力物力实施“蓝色海湾”整
治行动，意义何在？

区自然资源和规划分局副局长 谢雅
丽：第一，顺应国家战略。国家实施“蓝色
海湾”整治行动主要目的是为了提升近海
海水水质，让水质稳中趋好，让受损的岸线
海湾得以修复，有效控制围填海，同时在具
有生态价值的海岛进行生态修复，逐步实
现水清、岸绿、滩净、湾美、岛丽的海洋生态
文明建设目标。

第二，沈家门渔港转型升级。沈家门渔港
在20世纪20年代成为了全国专业性渔港。但
在繁华背后也存在一些短板，如海域环境比较
差、陆源污水直排放、整个海岸线基本被工业企
业占据等。在如此环境下，它已不再适应新时
代发展需求，迫切希望通过“蓝色海湾”整治行
动项目，来推进传统渔港的转型，成为人文渔
港、全景渔港、生态渔港。

问：“蓝色海湾”整治行动主要集中在哪一区
域，有哪些子项目？

区自然资源和规划分局副局长 谢雅丽：
主要集中沈家门渔港两侧，包括鲁家峙岛。

子项目共三大类21项工作。第一类海洋
生态环境提升，第二类滨海及海岛生态环境提
升，第三类生态环境监测能力和管理能力提升。

值得一提的是海洋生态环境提升。第一个
亮点是海底清淤，这应该是沈家门渔港建成以
来清淤面积最大、清淤量最大、投资最大的一

次。清淤面积达到3.39平方公里，清淤量达到
352万立方米。

第二个亮点是陆源污水截流达到3.5公
里，主要是从沈家门客运码头到渔港桥，实现了
每年减少约300万立方米的污水直排。第三个
亮点是滩涂湿地的恢复，拆除了18座沿岸废旧
码头，恢复湿地面积15万平方米，并种植红树
林约10万株。

问：相比其他地区的红树林，普陀的红树林有
何特色？

区自然资源和规划分局副局长 谢雅丽：主
要有三个特色：第一是应海而生，通过海底清淤
工程、陆源污水截流、滩涂湿地的恢复，来增强
海湾自净能力；通过建立海湾管理监测中心、构
架实时监测系统、油污垃圾收集船收集、清淤船
清淤，来提升渔港日常监测和管理能力。

第二是港城共建，以城市规划为依托，以具
体项目为抓手，把原来的工业岸线转化成具有

生态景观、休闲功能的生活和产业相兼容的综
合性岸线，将海、港、城、景融为一体，来重塑百
里渔港的十里繁华。

第三是与民共享，滨海生态廊道的建设、鲁
家峙北岸景观工程、东南涂海塘景观工程、以
海洋文化为主题的海岛公园、以体育为主题的
休闲公园……这些都已成为市民休闲好去处，
也成为我区展现滨海魅力的新地标。

问：“蓝色海湾”整治行动有效改善了渔港生
态环境，市民最直观的感受是什么？

区自然资源和规划分局副局长谢雅丽：第一，
生态环境有所改善，特别是沈家门渔港水质。“蓝色
海湾”整治行动项目实施前后，我们找宁波环境监
测中心做过检测。根据检测，整治行动实施后，一、

二类海水比例有所增加，夏季港湾的清水时间有一
定程度的延长。第二，滨海生态环境的提升，滨海
生态廊道的建设、沿港区两岸景观工程的提升都让
市民直观地感受到渔港环境品质的改善。

问：在鲁家峙北岸三个公园的建造中，加入了
很多巧心思，能否分享一下？

区自然资源和规划分局副局长 谢雅丽：以
红石体育公园为例。红石体育公园是以体育为
主题的大型户外运动公园，是按照舟山最高标准
建造的，就算放在省内，这个公园也毫不逊色。

第一，从规划定位来讲，红石体育公园位置
离沈家门海底隧道近，建成后，体育设施能很大
程度地缓解鲁家峙体育设施缺乏这一短板，也能
在一定程度上服务沈家门居民。

第二，红石体育公园是鲁家峙三个公园中投
资最大的，整个用地面积是3.7万平方米，设计
了2个篮球场、1个七人制足球场、1个滑轮场、1
个门球场，受众群体覆盖全年龄段。

第三，考虑到周边居民需求以及周边地块的发
展，增加地下投入，设计建造了约800个地下停车
位。另外，我们还设计了一条400米的空中廊道，贯
穿于整个园区，从廊道上可俯瞰各个运动场地。

问：目前项目已验收，还有哪些后续工作？

区自然资源和规划分局副局长 谢雅丽：“蓝
色海湾”整治行动虽已告一段落，但生态修复还
在继续，尤其是生态环境监测及管理是一项长期
工作。对于沈家门渔港的保护和维护的的下步

工作，我们已有了新的谋划，一方面向部里、省厅
争取更好的资金支持，争取更多项目，另一方面
是呼吁市民来爱护海洋，共同建设普陀海上花园
城。
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